

Penerapan Layanan Peminjaman Buku Mandiri (*Self Check*) Di Perpustakaan Iain Kendari

Sakri

Pascasarjana IAIN Kendari, Indonesia

Email: andisakri.p75@gmail.com

Abstract

Keywords:

Library;
Independent
Lending; Book

This study aims to discuss the implementation of self-check book lending services at the IAIN Kendari library. This study uses a qualitative approach by applying the descriptive-analytical method. The results of the discussion of this study indicate that the IAIN Kendari library has thousands of types of books, ranging from Islamic reading books, general books, story books, novels to magazines. The Kendari State Islamic Institute Library also implements an independent book lending service or self check which is quite effective, easy and simple.

Abstrak:**Kata Kunci:**

Perpustakaan;
Peminjaman Mandiri;
Buku

Penelitian ini bertujuan untuk membahas terkait penerapan layanan peminjaman buku mandiri (*self check*) di perpustakaan IAIN Kendari. Penelitian ini menggunakan pendekatan kualitatif dengan menerapkan metode deskriptif-analitis. Hasil dari pembahasan penelitian ini menunjukkan bahwa perpustakaan IAIN Kendari memiliki ribuan jenis buku, mulai dari buku bacaan islami, buku umum, buku cerita, buku novel hingga majalah. Perpustakaan Institut Agama Islam Negeri Kendari juga menerapkan layanan peminjaman buku mandiri atau *self check* terbilang cukup efektif, mudah dan simple.

Received : 26 Agustus 2022

Revised: 02 September 2022

Accepted: 05 September 2022

Pendahuluan

Perpustakaan merupakan salah satu sarana pembelajaran yang sangat penting di perguruan tinggi. Jika di analogikan dengan sistem tubuh manusia, maka perpustakaan merupakan jantung yang berfungsi untuk menyalurkan informasi yang sangat berguna untuk kelancaran proses pembelajaran dan peningkatan mutu serta kualitas pembelajaran, baik bagi para mahasiswa maupun para dosen, atau bahkan seluruh Civitas Akademika yang tergabung dalam perguruan tinggi (Rizki, 2013). Hal tersebut dikarenakan perpustakaan yang mengoleksi ribuan jenis buku serta jurnal ilmiah dari berbagai disiplin ilmu pengetahuan merupakan suatu hal yang sangat penting untuk menunjang kualitas sebuah perguruan tinggi. Bahkan, salah satu tolok ukur standar penilaian terhadap

kualitas sebuah perguruan tinggi dapat di lihat dari kualitas serta keberadaan perpustakaan kampusnya (Rizki, 2013).

Perpustakaan perguruan tinggi merupakan sebuah sarana pembelajaran yang dibentuk untuk mendukung proses kegiatan civitas akademik agar dapat menjadi sebuah rujukan referensi untuk mencerdaskan bangsa (Rodin, 2015). Perpustakaan mempunyai peranan penting dalam peran sebagai jembatan untuk mencapai penguasaan ilmu serta untuk menambah wawasan (Suryanto, 2021). Selain itu perpustakaan perguruan tinggi juga merupakan perpustakaan yang berada pada lingkungan pendidikan tinggi, baik berupa perpustakaan universitas, perpustakaan fakultas dan perpustakaan akademik (Penyelia, 2012).

Dalam lingkungan perguruan tinggi, perpustakaan menjadi tempat yang paling diminati dan sering dikunjungi bagi mahasiswa untuk mencari rujukan referensi, khususnya di perpustakaan perguruan tinggi Institut Agama Islam Negeri (IAIN) Kendari yang menawarkan ribuan jenis buku, mulai dari buku bacaan islami, buku umum, kitab-kitab tafsir, buku cerita, buku novel hingga majalah. Selain itu perpustakaan yang terdapat di Institut Agama Islam Negeri Kendari juga memberikan layanan peminjaman buku mandiri (*self check*).

Perpustakaan Institut Agama Islam Negeri Kendari memberikan layanan untuk meminjam dan mengembalikan bahan pustaka, jika pemustaka hendak meminjam buku, maka pemustaka harus menunjukkan kartu anggota perpustakaan ke bagian sirkulasi. Pustakawan di bagian sirkulasi akan mencatat data peminjaman berupa judul buku, nomor buku, nama pemustaka yang meminjam, waktu peminjaman serta batas waktu pengembalian buku. Adapun proses untuk pengembalian buku adalah anggota perpustakaan yang meminjam harus membawa buku serta kartu anggotanya ke bagian sirkulasi kembali. Pustakawan di bagian sirkulasi akan mencatat data pengembalian serta memeriksa apakah terdapat keterlambatan pengembalian. Jika terdapat keterlambatan dalam pengembalian buku perpustakaan, maka pemustaka akan dikenakan denda. Proses peminjaman dan pengembalian buku di perpustakaan Institut Agama Islam Negeri Kendari memerlukan interaksi dengan petugas perpustakaan.

Metode

Penelitian ini merupakan penelitian kualitatif dengan menerapkan pendekatan naratif (Creswell & Creswell, 2018). Teknik pengumpulan data penelitian ini melalui dua tahapan, yaitu: pengamatan (*observation*), dan wawancara (*interview*), teknik pengumpulan data dengan cara pengamatan adalah mengumpulkan data langsung dari lapangan, sedangkan wawancara adalah cara pengumpulan data dengan jalan tanya jawab dengan pihak terkait yang dikerjakan secara sistematis dan berlandaskan kepada tujuan penelitian.

Hasil dan Pembahasan

A. Layanan Perpustakaan Institut Islam Negeri (IAIN) Kendari

IAIN kendari adalah sebuah Institut Agama Islam Negeri yang berada di Kendari, IAIN Kendari merupakan satu-satunya lembaga pendidikan islam negeri di Sulawesi Tenggara. Institut Agama Islam Negeri Kendari sebagai salah satu kampus unggulan memiliki perpustakaan, Perpustakaan Institut Agama Islam Negeri Kendari adalah salah satu Unit Pelaksana Teknis (UPT) yang bersama dengan unit-unit lainnya turut melaksanakan Program Tri Dharma Perguruan

Tinggi, yaitu: 1) Pendidikan dan pengajaran, 2) Penelitian, dan 3) Pengabdian kepada masyarakat. Hal ini sejalan dengan fungsi sebuah perpustakaan yaitu sebagai sumber layanan informasi akademik.



Gambar 1. Perpustakaan IAIN Kendari

Institut Agama Islam Negeri (IAIN) kendari memiliki perpustakaan yang berada di lingkungan Institut, strukturnya cukup luas, terdiri dari dua lantai, pada lantai satu loby ruangan terdapat ruangan kepala perpustakaan, ruangan pengelolaan buku, ruangan IT, ruangan rapat dan gudang. Perpustakaan Institut Agama Islam Negeri kendari juga dilengkapi dengan fasilitas komputer dan ruangan lesehan yang terdapat di masing-masing lantai perpustakaan agar mahasiswa dapat duduk dan nyaman melakukan seluruh aktifitas dalam perpustakaan. Selain itu seluruh ruangan dilengkapi dengan AC membuat suasana perpustakaan menjadi dingin.



Gambar 2. Ruang Komputer

Perpustakaan Institut Agama Islam Negeri kendari menyediakan 30 rak susun yang berisi ribuan jenis buku pada ruangan baca, mulai dari buku bacaan islami, buku umum, buku cerita, buku novel hingga majalah. Setiap buku dibagi sesuai jenis buku dan disusun sesuai dengan urutan rak. Pemustaka dapat meminjam hampir seluruh jenis buku yang terdapat di perpustakaan IAIN Kendari. Setiap mahasiswa, dosen, maupun Civitas Akademika dapat meminjam bahan pustaka maksimal 3 buku dalam sehari, dan wajib dikembalikan dalam jangka waktu maksimal 7 hari.



Gambar 3. Ruang Baca



Gambar 4. Ruang Rak Buku



Gambar 5. Ruang Rak Buku

Adapun waktu pelayanan Perpustakaan IAIN Kendari sebagai berikut:

Hari	Waktu	Istirahat
Senin-Kamis	08.00-16.30 WITA	11.30-13.30
Jum'at	08.00-17.00 WITA	11.30-13.30
Sabtu-Minggu	09-00-16.00 WITA	11.30-13.30

B. Proses Peminjaman dan Pengembalian Bahan Pustaka

Perpustakaan Institut Agama Islam Negeri Kendari tidak hanya menjadi tempat rujukan referensi bagi mahasiswa, akan tetapi juga bisa menjadi sarana dalam meminjam dan mengembalikan bahan pustaka, perpustakaan Institut Agama Islam Negeri (IAIN) Kendari memberikan layanan untuk meminjam dan mengembalikan bahan pustaka, pemustaka yang hendak meminjam buku harus menunjukkan kartu anggota perpustakaan ke bagian sirkulasi. Pustakawan yang berada dibagian sirkulasi akan mencatat data peminjaman berupa judul buku, nomor buku, nama pemustaka yang meminjam, waktu peminjaman serta batas waktu pengembalian buku. Adapun proses untuk pengembalian buku adalah anggota perpustakaan yang meminjam harus membawa buku serta kartu anggotanya ke bagian sirkulasi kembali. Pustakawan yang bertugas di bagian sirkulasi akan mencatat data pengembalian serta memeriksa apakah terdapat keterlambatan pengembalian. Jika terdapat keterlambatan dalam pengembalian buku perpustakaan, maka pemustaka akan dikenakan denda per hari yaitu Rp. 1000 untuk setiap buku. Proses peminjaman dan pengembalian buku di perpustakaan Institut Agama Islam Negeri Kendari memerlukan interaksi dengan petugas perpustakaan.



Gambar 6. Tempat Untuk Peminjaman Buku (sirkulasi)

Menurut hemat penulis, penerapan layanan peminjaman mandiri yang diterapkan di perpustakaan Institut Agama Islam Negeri (IAIN) Kendari sangat efektif, pemustaka yang berkunjung di perpustakaan tidak memiliki waktu yang cukup untuk membaca serta mencatat referensi dari buku-buku yang disediakan oleh perpustakaan, karena pelayanan perpustakaan IAIN Kendari di batasi oleh pihak pengelola perpustakaan. Olehnya itu dengan menerapkan layanan peminjaman mandiri (*self check*) pemustaka dapat meminjam dan membawa bahan pustaka tersebut ke rumah masing-masing untuk dibaca dan dipelajari.

Kesimpulan

Dapat disimpulkan bahwa perpustakaan Institut Agama Islam Negeri Kendari memiliki ribuan jenis buku dan fasilitas yang lengkap. Perpustakaan IAIN Kendari menerapkan layanan peminjaman buku mandiri (*self check*), dan setiap anggota perpustakaan dapat meminjam maksimal 3 buku dalam sehari. Penerapan dan penggunaan layanan peminjaman buku mandiri di perpustakaan Institut Agama Islam Negeri (IAIN) Kendari terbilang cukup efektif, mudah dan simpel. Penulisan penelitian ini diharapkan memiliki manfaat baik secara teoritis

maupun praktis terkait dengan penerapan layanan peminjaman buku mandiri (self check) di perpustakaan iain kendari. Penelitian ini mempunyai keterbatasan hanya berupa kajian awal untuk dikembangkan lebih lanjut oleh para peneliti selanjutnya yang ditopang dengan metodologi analisis yang lebih tajam.

Daftar Pustaka

- Creswell, W. J., & Creswell, J. D. (2018). Research Design: Qualitative, Quantitative and Mixed Methods Approaches. In *SAGE* (Vol. 53, Issue 9).
file:///C:/Users/Harrison/Downloads/John W. Creswell & J. David Creswell - Research Design_ Qualitative, Quantitative, and Mixed Methods Approaches (2018).pdf%0Afile:///C:/Users/Harrison/AppData/Local/Mendeley Ltd./Mendeley Desktop/Downloaded/Creswell, Cr
- Penyelia, P. (2012). *Oleh : Imran Berawi*. 06(0), 49–62.
- Rizki, J. W. S. (2013). Optimalisasi Fungsi Perpustakaan Perguruan Tinggi Melalui Peran Pustakawan Juni Wati Sri Rizki □. *Al-Kuttab: Jurnal Perpustakaan Dan Informasi*, 1(2), 107.
- Rodin, R. (2015). Urgensi Kualitas Pelayanan Perpustakaan Perguruan Tinggi. *Al-Kuttab: Jurnal Perpustakaan Dan Informasi*, 2(1), 1–20.
<https://doi.org/https://doi.org/10.24952/ktb.v2i1.547>
- Suryanto, S. (2021). Layanan Mandiri di Perpustakaan SMA Negeri 5 Magelang: Menjawab Tantangan Generasi Milenial. *Tik Ilmeu : Jurnal Ilmu Perpustakaan Dan Informasi*, 5(1), 45.
<https://doi.org/10.29240/tik.v5i1.2164>